

"Los Valores Culturales de los Aymáras"

Domingo Llanque Chana Pbro

* * *

DESDE que el hombre blanco ha llegado al Nuevo Mundo ha considerado al hombre americano como un ser raro y enigmático.

En un comienzo los misioneros europeos pensaron que el indio no tenía alma racional, así en las universidades católicas de Europa (España) se libraron varias batallas sobre la racionalidad del hombre americano. (1) Es de notar que tenían dudas de que poseyera inteligencia y alma racional. (2) Esto fué debido a razones más históricas y teológicas que a razones raciales; pues, ellos vivieron en un mundo en que la humanidad estaba limitada al medio geográfico de la cristianidad, por tal razón, la salvación del hombre fué aplicable solamente a los hombres de Europa Cristiana del siglo XV. Al encontrar otros seres fuera de ese ambiente, era necesario aclarar si eran hombres o no, para poder hacerles partícipes de la salvación cristiana, concebida según la teología de ese entonces.

Pero al llegar a Méjico y Perú se encontraron con que habían civilizaciones muy avanzadas, las cuales se habían organizado política, social y económicamente, desarrollando una sociedad comparable a la de los países de Europa de entonces. Así pues, los europeos empezaron a comparar estas civilizaciones con las suyas. Las comparaciones que hicieron siempre fueron para exaltar la cultura europea y menospreciar la cultura indo-americana, especialmente en cuanto a la religión; porque, en su mentalidad, cualquiera